Por último, haremos referencia a la reunión sinodal celebrada por Juan Tavera, arzobispo de 1534 a 1545, el 10 de abril de 1536. Es el sínodo toledano que contiene un programa pastoral más completo, y es también el más extenso de los sínodos de Toledo editados en este volumen.

Por último, destacan los cuatro índices finales -onomástico, toponímico, temático y sistemático—, muy trabajados y detallistas, que son de gran ayuda para la consulta del investigador o lector interesado en los más variados campos en relación con la vida de la Iglesia: sacramentos, devociones, catequesis y enseñanza, finanzas, convivencia entre las tres culturas o religiones, etc.

Joaquín SEDANO Universidad de Navarra

Jean LEBLANC, *Dictionnaire biographique des évêques catholiques du Canada,* Wilson & Lafleur, Montreal ²2012, 1298 pp.

El Diccionario biográfico de los obispos católicos de Canadá alcanza su segunda edición, y lo hace prolongando su arco temporal hasta el 2012. La primera edición se publicó en el 2002 y a esta última se han añadido unas setenta noticias biográficas. Así, como dice el largo subtítulo de la obra, se trata de un diccionario de los obispos de todas las diócesis católicas canadienses de las iglesias latinas y orientales, con reseñas cronológicas y biográficas desde 1658 hasta 2012.

El autor, Jean LeBlanc, sin ser historiador ni canonista, demuestra ser un investigador feroz, si se me permite la expresión, ya que la obra es fruto de su solo esfuerzo en un trabajo propio de un benedictino. Entre las dos ediciones de este Diccionario el autor publicó, en 2007, un *Dictionnaire biographique des cardinaux du XIX*è siècle con el mismo editor.

En la primera parte del diccionario encontramos informaciones relativas a la creación y a la evolución de las diócesis (cronológica), con referencias a fuentes primarias, así como una lista de los obispos de cada sede y la historia de la Representación de la Santa Sede para el Canadá, a través de las delegaciones especiales y de las delegaciones permanentes (apostólicas, pro-nunciaturas, nunciatura).

La segunda parte comprende una noticia biográfica de todos los obispos y prefectos apostólicos que ya aparecían en la lista de obispos de la primera parte. En este caso están ordenados por orden alfabético. La noticia biográfica de los delegados, pro-nuncios y nuncios se encuentra en la primera parte. Las biografías se centran en tres momentos: antes del episcopado, el episcopado, y una tercera con su aportación a la vida de la Iglesia, algunos aspectos de su carácter... Después de cada biografía se recoge su lema episcopal, su escudo episcopal y su iconografía (referencia a la obra de Gerard Bressal, *Armorial*), sus obras, fuentes y bibliografía.

La tercera parte está constituida por los Apéndices. El primero de ellos recoge casos particulares, esto es, obispos canadienses o de origen canadiense que han desarrollado su ministerio en el extranjero, junto con los obispos extranjeros que a lo largo de su carrera han tenido una relación especial con Canadá. El segundo, ayuda a situar las sedes extinguidas que se otorgan a los obispos titulares. El tercer apéndice, es la lista de los obispos religiosos; el cuarto una historia del episcopado canadiense por etapas históricas y el quinto los lemas episcopales (devise épiscopal).

En definitiva, estamos ante una obra de referencia, de consulta obligada, con sus limitaciones y opciones metodológicas opinables, que junto con el reciente *Dictionnaire des* évêques *de France au XX siècle* (AHIg, 21 [2012] p. 595) suponen un gran avance al servicio del historiador.

Santiago CASAS Universidad de Navarra

462 AHIg 22 / 2013